

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

**Le Jardin De Hollande planté & garni de Fleurs, De Fruits,
Et D'Orangeries**

Du Vivier, Jean

Leide, 1714

Chapitre XC [- Chapitre XCIX]

[urn:nbn:de:bsz:31-333070](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-333070)

coupe la queuë jusqu'à la plante, on en prend la longueur de deux ou trois nœuds, & après l'avoir coupée on fiche en terre le bout qui a un bouton, d'où sortent ensuite de petites racines; & de cette bouture il vient ainsi une plante.

CHAPITRE XC.

Des fleurs de Constantinople, & quand on doit les déchirer & planter.

Ces fleurs sont doubles, & simples. Il n'y a que les simples qui portent de la graine, dont on ne peut avoir des doubles. Les simples sont de deux sortes, d'un rouge éclatant, & d'un rouge pâle. Il n'y a qu'une espèce de doubles, qui peut se multiplier en la déchirant dans le mois d'Août, & ainsi d'une plante on en fait cinq, ou six, ou davantage, suivant qu'elles sont grosses.

CHAPITRE XCI.

En quelle terre on plante les fleurs de Constantinople, & comment on les élève.

Elles demandent une bonne terre grassë, & il leur faut beaucoup de fumier; on

doit aussi les arroser par fois en été avec de l'eau où il y ait eu du fumier de vache frais, autrement la plante ne devient pas fort grosse. Elles n'ont pas besoin d'être couvertes en hiver; si cependant elles ont été un peu couvertes, elles croissent d'autant mieux au printemps, viennent plus hautes, & portent de plus grandes fleurs. On peut aussi les faire venir de bouture, ainsi qu'il a été dit de la fleur du *Cardinal*.

CHAPITRE XCII.

Des Violiers, & de ceux qui sont jaunes.

Les *Violiers* sont de diverses couleurs, tant les doubles, que les simples. Les doubles ne donnent jamais de graine, & on les peut faire venir de bouture. Il y en a qui sont jaunes, & portent des fleurs en hiver & en été; ils résistent assés aux frimats de l'hiver, mais cependant ils en sont mieux contregardez, en les ferrant dans les maisons.

CHAPITRE XCIII.

De Violier jaune.

Cette fleur est d'une odeur fort agréable, principalement en été ; elle ne donne pas beaucoup de peine pour la faire venir ; on n'a qu'à en rompre de petites branches & les ficher en terre ; & les laissant seulement ainsi sans y regarder, elles ne manqueront pas de réussir.

CHAPITRE XCIV.

Comment on peut avoir des Violiers doubles de la graine des simples.

Comme les *Violiers* doubles, que les Grecs & les Latins appellent *Lencojum*, ne donnent point de semence, on doit songer aux moyens de pouvoir en avoir des doubles de la graine des simples. Pour y parvenir il en faut semer de toutes les couleurs, qui se pourront trouver ; quand ils auront été semés & qu'ils seront levez, on les transplantera dans la pleine lune par un vent de Sud ; la première année ils seront tous simples, & s'il y en a un double parmi, ce n'est que par hazard. Ces plantes fleurissent à la première

miere année, mais elles ne font pas capables de donner de la graine pour en avoir des fleurs doubles. Il faut donc tâcher de conserver durant l'hiver les plantes dont on veut avoir de bonne graine, & les laisser fleurir pour la seconde fois; on doit ramasser cette graine & la garder jusqu'au printemps, & la semer huit jours avant la pleine lune dans le mois de Mars ou d'Avril, & transplanter les plantes, qui pourront être transplantées, vers la pleine lune par un vent de Sud; & alors on en aura beaucoup de doubles; plus aussi la tige devient vieille, plus la graine est propre pour en avoir des doubles. Cette graine peut aussi être semée dans le mois d'Août, mais il faut la conserver soigneusement contre la gelée & la trop grande humidité.

CHAPITRE XCV.

*Dans quelle terre on doit mettre les Violiers,
& comment les conserver.*

On les tire des planches, où ils ont été, & on les met avec leur terre dans des pots pour pouvoir les ferrer quelque part pendant l'hiver. Aussi long-temps qu'ils sont exposez à l'air, ils veulent bien être arrosez quelquefois, mais non pas quand ils

ils ont été mis dans les maisons. Ils veulent bien aussi avoir une bonne terre grasse, mais elle doit être passablement légère.

CHAPITRE XCVI.

Comment les Violiers se peuvent multiplier de bouture.

Il faut rompre en pinçant les petits jets, & ôter toutes les fleurs d'en haut, n'y laissant que les petits bourgeons, & les ficher dans une bonne terre légère, y mettant tout autour un peu de vermoulure d'arbre, afin qu'ils puissent d'autant plus facilement prendre racine; on doit aussi les tenir toujours humides jusqu'à ce qu'ils aient pris racine; après quoi ils ne doivent pas être si humides, parce que les petites racines se pourriroient. La meilleure saison pour planter de bouture est en Juin; car si l'on attend plus long-temps, à peine ont ils assez de temps pour pouvoir prendre racine. Il vaut mieux ficher la branche dans des pots, afin que vers l'hiver ils ne puissent être endommagés en les replantant, quand on les doit mettre à couvert du mauvais temps.

CHAPITRE XCVII.

Comment il faut conserver les Violiers durant l'hiver.

Il faut mettre les *Violiers* dans les maisons pendant l'hiver, aussi secs qu'il est possible; on ne peut point leur donner de l'eau, à moins qu'on ne vîd qu'ils se flétrissent ou qu'ils perissent. Lorsqu'on s'apperçoit de cela, on arrosera la terre autant qu'il est nécessaire pour seulement conserver en vie la plante, & non pour la faire croître; car ce qui croît en hiver doit perir au printemps; & les bourgeons, qui poussent en hiver, & qui perissent au printemps, sont cause qu'alors la plante perit aussi, & que toutes les précautions, qu'on a pris pour la conserver, sont inutiles.

CHAPITRE XCVIII.

Des fleurs de Damas ou Giroflées, & comment on les fait venir.

On en trouve de deux sortes, des simples, & des doubles. Les doubles sont de trois sortes, de blanches, de pourpres,

prées, & de violettes. Cette plante porte beaucoup de fleurs sur une seule tige, elle elle dure long-temps & presque tout l'été. Comme on ne peut point avoir de cette plante par le moyen de la graine, il faut la multiplier premièrement en plantant un morceau de la tige, (comme on fait de la fleur du Cardinal & de la fleur de Constantinople) ce qui devient une plante. En second lieu on doit multiplier cette plante en la déchirant, ce qui se fait aisément.

CHAPITRE XCIX.

Quand est-ce qu'il faut déchirer & planter la fleur de Damas, & de la vermine à quoi elle est sujette.

Lorsque cette plante commence à pousser de jeunes boutons au printemps, il y vient dans le cœur de petits vers de couleur verte, dont ils se nourrissent & la reduisent à rien en rongant tous les petits bourgeons. Pour empêcher cela, il faut déchirer la plante dans le mois d'Août au declin de la lune; étant déchirée & transplantée en ce temps-là, elle ne sera pas si fort attaquée de ces petits vers; & si cependant il y en avoit encore au printemps, il faut ouvrir le cœur de la plante, & jeter des cendres sur la plante,

plante; & alors ils meurent, & les cendres ne font point nuisibles à la plante.

CHAPITRE C.

Des Roses de France.

Les *Roses de France*, sçavoir les doubles, sont distinguées en trois fortes; les pourprées, les blanches, & les rouges. Les pourprées & les blanches sont fort difficiles à multiplier; les rouges viennent plus facilement, & on les peut transplanter en tout temps; mais on ne doit jamais transplanter ni déchirer les pourprées ni les blanches, si ce n'est par un vent de Sud, au croissant de la lune, par un temps pluvieux, dans le mois d'Août ou au commencement de Septembre. Il faut aussi couvrir ces deux dernières fortes pendant l'hiver contre la grande gelée, la neige, & les vents.

CHAPITRE CI.

Des Roses d'hiver ou Passé-Roses.

On les sème en bonne terre de la profondeur d'un doigt, & on les doit tenir humectées jusqu'à ce qu'elles soient fortes,